

MARTES 11 DE JULIO DE 2023

INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO

FORO EN TLAXCALA

EN EL PAÍS SE CREARON 25 NUEVOS PARTIDOS POLÍTICOS LOCALES; EN TLAXCALA SE ENCUENTRA EN LA FASE FINAL: ÁVILA GONZÁLEZ

En la etapa final de la constitución de los partidos políticos locales, de organizaciones que buscaron esa denominación, en solo 10 estados de la República se culminó el proceso, derivado de ello, hay 25 nuevos partidos políticos locales en los estados de Baja California Sur, Campeche, Chihuahua, Querétaro, Guerrero, Michoacán, San Luis Potosí, Nuevo León, Sonora y Zacatecas; en tanto que Sinaloa y Tlaxcala están en la fase final, puesto que hay impugnaciones presentadas por las organizaciones ciudadanas interesadas correspondientemente. Sostuvo, el consejero Emmanuel Ávila González, presidente del Instituto Tlaxcalteca de Elecciones (ITE), al inaugurar el Primer Foro en Materia de Constitución de Partidos Políticos. Recordó que en los meses de marzo y abril en la entidad se culminó la revisión y las sesiones mediante la cual se concluye con este proceso, el cual inició desde el año anterior, una vez concluido el proceso electoral. Resultado de ello, más de 15 organizaciones iniciaron trabajos para buscar la denominación de partidos políticos, pero en la recta final únicamente llegaron cinco procedimientos que se resolvieron en estos meses, ahora le compete atender al Tribunal Electoral del Estado de Tlaxcala (TET). Señalar que el panel fue moderado por Janeth Cervantes Ahuactzi, consejera electoral del ITE, en la que participaron sus homólogas del Instituto Electoral y de Participación Ciudadana de Guerrero (IEPCGRO); del Instituto Electoral de Michoacán (IEM), del **Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEE)**, del Instituto Electoral y de Participación Ciudadana de Durango (IEPC Durango); y el Instituto Tlaxcalteca de Elecciones. En lo que fue el panel «Retos y oportunidades en la constitución de nuevos partidos políticos locales», representantes de los OPLES de los citados estados, coincidieron en que los partidos políticos enfrentan dificultades en relación a la inseguridad, la composición geográfica de algunas entidades y la percepción que la ciudadanía sobre los mismos. En uso de la voz la consejera Dulce Merari Villalobos Atempa, del IEPC Guerrero, comentó que se crearon ocho nuevos institutos políticos durante el más reciente proceso en esta entidad, ello llevó al instituto a enfrentarse a la complejidad geográfica y de inseguridad. En tanto, la consejera del IEM, Araceli Gutiérrez Cortés, coincidió en que el OPLE de Michoacán se enfrentó a la complejidad geográfica, a la inseguridad y falta de personal por mencionar las dificultades. Por su parte, el consejero del IEEQ, Carlos Rubén Eguiarte Mireles, consideró que la percepción de la ciudadanía sobre estas instituciones provoca que no siempre sea recibida la constitución de un nuevo partido; pero este instituto está comprometido a hacer valer los derechos humanos, lo que fue fundamental para el proceso de la creación de partidos locales. Mientras tanto, la consejera Norma Beatriz Pulido Corral, del IEPC de Durango, compartió que este órgano electoral se enfrentó a contradicciones en la ley y los reglamentos en la materia, lo que derivó en revocar dos de sus acuerdos. Por último, el consejero electoral del ITE, Juan Carlos Minor Márquez, externó que en la entidad tlaxcalteca se enfrentaron a dos modificaciones a la legislación local en materia de partidos políticos que tienen que ver con el porcentaje para validar las asambleas, y la falta de personal del Servicio Profesional Electoral Nacional (SPEN), es decir que los trabajadores nuevos no tenían experiencia en el proceso.

<https://abctlax.com/en-el-pais-se-crearon-25-nuevos-partidos-politicos-locales-en-tlaxcala-se-encuentra-en-la-fase-final-avila-gonzalez-2/>

INFORMACIÓN ELECTORAL

HAY 11 MIL CREDENCIALES DE ELECTOR SIN VIGENCIA

Existen alrededor de 11 mil personas que no han realizado la actualización de la credencial de elector en la entidad, las cuales ya perdieron vigencia, informó José Espino, vocal ejecutivo de la 04 junta distrital del INE. (DQ 6)

MARTES 11 DE JULIO DE 2023

PARTIDOS POLÍTICOS

PAN

IGNACIO LOYOLA ES UN BUEN PERFIL DEL FRENTE AMPLIO POR MÉXICO: KURI

El gobernador Mauricio Kuri consideró que Ignacio Loyola también es un buen perfil para aspirar a la candidatura a la presidencia por el Frente Amplio por México. Esto luego de que se registró como aspirante a la candidatura. (Fórmula Noticias)

MARKO CORTÉS PRESUME A QUERÉTARO Y GUANAJUATO

Marko Cortés, presidente nacional del PAN en redes sociales presumió el manejo de recursos y transparencia de los estados de Querétaro y Guanajuato, estados donde gobierna su partido y son ejemplo nacional. (PA 1 y 4)

MORENA

MORENA ABRE PROCEDIMIENTO INTERNO CONTRA CUATRO DIPUTADOS LOCALES

Rufina Benítez, lideresa estatal de Morena, anunció el inicio de un procedimiento interno contra cuatro de los cinco diputados locales que votaron a favor de que el gobierno del estado de Querétaro contrate un crédito de tres mil 300 mdp. (CQRO 6)

NOTAS PRINCIPALES

DQ: TENDRÁ QROBÚS 400 NUEVOS AUTOBUSES

Anuncia inversión de 2 mil mdp para “cambio de juego” del transporte, que será moderno. (DQ principal)

N: ACTUAR CON CONVICCIÓN

Estamos haciendo lo que tenemos que hacer por Querétaro: MKG (N principal)

AM: CREARÁN 100 MIL EMPLEOS EN SECTOR ENERGÉTICO

Con la construcción de plantas de distribución se busca ser el primer estado en garantizar una reserva eléctrica para la próxima década. (AM principal)

EUQ: BUSCA KURI GARANTIZAR AGUA PARA 50 AÑOS

Espera tener la asignación del líquido por parte de Conagua en 30 a 60 días; luego, buscará el financiamiento para el Acueducto II. (EUQ principal)

CQRO: AUTORIZACIÓN DE DEUDA NO SE APROBÓ ‘FAST TRACK’ NI IMPLICARÁ AUMENTO DE IMPUESTOS: KURI

El gobernador destacó que Querétaro se convertirá en el primer estado del país que tendrá una reserva energética para la próxima década. (CQRO principal)

PA: DEJAR TRANSPORTE DE PRIMERA, OFRECE KURI

El servicio que recibió es de tercera, admite y anuncia compra de 400 camiones nuevos. (PA principal)

P: SE TRIPLICAN LOS MONTOS DE LAS MULTAS POR NO VERIFICAR

Un acuerdo para igualar los montos con las sanciones aplicadas en estados de la Megalópolis causó el incremento; el alza tiene también el fin de fomentar el cumplimiento de la norma ambiental. (P principal)

MARTES 11 DE JULIO DE 2023

PODER EJECUTIVO

ASÍ SE GASTARÁ EL CRÉDITO QUE PEDIRÁ EL GOBIERNO ESTATAL

El gobernador Mauricio Kuri informó los detalles sobre el destino que tendrá el empréstito de 3 mil 300 mdp que aprobó la Legislatura, el cual contempla la compra de más de 400 unidades nuevas para el transporte público, 180 acciones de infraestructura en los 18 municipios y el proyecto energético que contempla cinco municipios. De acuerdo con el gobernador, quien estuvo acompañado por los titulares de Finanzas, Gustavo Leal Maya; de la AMEQ, Gerardo Cuanalo; de SEDESU, Marco del Prete y de SEDESQ, Agustín Dorantes, el crédito que se solicitará es tan solo una parte del financiamiento de cada uno de los tres proyectos. (DQ 5, PA 1 y 4)

EN QUERÉTARO JUNTOS AVANZAMOS PARA SER LO MEJOR DE MÉXICO: MAURICIO KURI

En Querétaro seremos lo mejor de México, afirmó el gobernador Mauricio Kuri al presidir una edición más de Contigo Informamos, donde detalló el esquema de financiamiento que aprobaron las y los diputados locales por tres mil 300 mdp para el estado, los cuales generarán, dijo, bienestar para las y los queretanos, mediante la creación de proyectos de energía, obra social y movilidad. (N 2, AM 1 y 4)

AUTORIZACIÓN DE DEUDA NO SE APROBÓ 'FAST TRACK' NI IMPLICARÁ AUMENTO DE IMPUESTOS: KURI

No se aprobó en 'fast track' la iniciativa que avaló el Congreso para que el gobierno estatal adquiriera un financiamiento de tres mil 300 mdp, pues se platicó con todas las fuerzas políticas al interior del Congreso desde hace un año, puntualizó el gobernador Mauricio Kuri en la jornada Contigo informamos, que se realizó en las instalaciones del teatro Metropolitano del QCC. (CQRO 3)

SE EQUIVOCA MORENA AL QUERER EXPULSAR A SUS DIPUTADOS: KURI

El gobernador Mauricio Kuri aseguró que Morena se equivoca al querer expulsar a los diputados que votaron a favor de autorizar a su administración la contratación de un crédito por 3 mil 300 millones de pesos, consideró que habría un mayor costo político para ellos si hubieran votado en contra. (Mi Delegación)

A LA VENTA, 23 INMUEBLES DE GOBIERNO DEL ESTADO

Con la puesta en venta por licitación y/o subasta de 23 inmuebles, propiedad del gobierno del estado, el Poder Ejecutivo busca reunir 378 mdp para obras de movilidad. El gobernador Mauricio Kuri indicó que se trata de edificios que se consideran "no estratégicos", y que actualmente no están en uso por la administración pública. (N 6)

PROMUEVE GOBIERNO ESTATAL ALIANZA A FAVOR DE LAS MUJERES

Representantes de 50 instituciones educativas y cámaras empresariales, firmaron la estrategia denominada "Ruta Naranja", liderada por el gobierno del estado, a través del IQM, la cual tiene como objetivo principal sumar esfuerzos para mejorar las condiciones de vida de las mujeres, mediante el diseño e implementación de acciones conjuntas que impulsen la igualdad de género. La directora general del IQM, Marisol Kuri, afirmó que estas acciones serán aplicadas a través de cinco acciones: firma de convenios de colaboración; capacitación en temas de género a directivos y personal; acreditación y otorgamiento del distintivo naranja, y la promoción de la ruta naranja en establecimientos públicos. (DQ 10, N 8)

LANZAN CONVOCATORIA PARA CONCURSO Y GALERÍA FOTOGRÁFICA "POR UN QUERÉTARO INCLUYENTE"

El Sistema Estatal DIF, la Red de Discapacidad y la Defensoría de los Derechos Humanos, emitieron la convocatoria al Concurso y Galería Fotográfica "Por un Querétaro Incluyente 2023", en la que se invita a toda la sociedad queretana a participar en la construcción de una nueva visión de las personas con discapacidad. (PA 8)



MARTES 11 DE JULIO DE 2023

GOBIERNO ESTATAL SÓLO DESTINA 8% DEL PRESUPUESTO A LO ADMINISTRATIVO: FINANZAS

En el marco de la edición de este lunes de Contigo informamos, presidida por el gobernador Mauricio Kuri, el secretario de Finanzas, Gustavo Leal, señaló que Querétaro se ha distinguido por ser un estado ordenado y que controla el gasto de administración destinando solo el 8% del presupuesto para lo administrativo. Explicó, además, que han sumado y proyectado toda la inversión pública que este gobierno va a desplegar en los seis años, la cual suma 34 mil mdp, de los cuales 24 mil están centrados en infraestructura, dos mil 400 en energía, más de cuatro mil millones en movilidad y cuatro mil millones en seguridad. (CQRO 6)

CRÉDITO DE 3 MIL 300 MDP SE SOMETERÁ A CONCURSO NACIONAL

A partir del próximo lunes, se abrirá a concurso a nivel nacional el crédito de 3 mil 300 mdp que solicitará el gobierno estatal, en el cual podrán participar todas las instituciones financieras acreditadas para decidir cuál es la mejor opción para Querétaro, aseguró el secretario de Finanzas, Gustavo Leal. (Mi Delegación)

MULTA POR NO VERIFICAR EL AUTO SE TRIPLICA

Marco del Prete, titular de la SEDESU, confirmó que se triplicó la multa por no verificar el auto, con el fin de homologar la sanción que se impone en otros estados miembros de la Comisión Ambiental de la Megalópolis y fomentar el cumplimiento de los ciudadanos. De esta forma, la multa pasó de costar 600 pesos a mil 800, debido a que se detectó que los ciudadanos evitaban verificar en tiempo y pagaban su multa, puesto que costaba menos que la verificación, por lo tanto, con el endurecimiento de la sanción se contempla que ahora sí acudan en tiempo y forma a realizar su trámite. (N 6, DQ 1 y 7)

PODER LEGISLATIVO

DESMIENTE CUANALO A CORREA SADA

Contra lo externado por Enrique Correa, en el sentido de que la aplicación de QroTaxi fracasó ante la falta de demanda por parte de los usuarios, el Director de la Agencia Estatal de Movilidad, Gerardo Cuanalo, desmintió lo dicho por su compañero de partido y añadió que QroTaxi es una garantía para que la gente pague lo justo por cada viaje “Hay que recordar que los concesionarios están obligados por ley a respetar la tarifa que marca QroTaxi y naturalmente esta herramienta siempre será importante para los usuarios. (PA 1 y 4)

NO ME HAN TOMADO EN CUENTA ALREDEDOR DE 23 INICIATIVAS: CHRISTIAN ORIHUELA

El diputado local por el partido político Morena, Christian Orihuela, mencionó que la Mesa Directiva no ha tomado en cuenta alrededor de 23 iniciativas suyas, y lamentó la falta de interés que existe en sus propuestas. (Código Informativo)

DEJAN FUERA A ANTREROS DE MESAS DE TRABAJO

El presidente de la Asociación de Discotecas, Bares y Centros de Entretenimiento, Emilio Lugo, aseguró que su gremio no ha sido integrado a las mesas de trabajo para la elaboración de la iniciativa de Ley que busca crear una nueva normativa en materia de seguridad privada. Dicha discusión se lleva a cabo al seno de la Legislatura encabezada por el diputado Guillermo Vega, quien lleva desde el año pasado trabajando esta propuesta de nueva ley. (PA 5)

PROYECTO ARTÍSTICO ALTRUISTA

En apoyo a niñas y niños que son atendidos en la Casa Hogar “Esperanza para ti”, Paulina Aguado, diputada federal; y Eduardo Núñez, secretario de Extensión Cultural de la Universidad Autónoma de Querétaro, visitaron la institución para anunciar un proyecto artístico que les ayude a recaudar fondos para la Institución de Asistencia Privada. (N 7)

MARTES 11 DE JULIO DE 2023

MUNICIPIOS

ENTREGA NAVA OBRA DE REHABILITACIÓN

El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava, realizó la entrega de obras de rehabilitación al condominio Antonio Servín en la colonia Eduardo Loarca, que forma parte del programa municipal Mejora de Condominios. (DQ 8)

ACOMPAÑA LUIS NAVA LA GRADUACIÓN DE POLICÍAS DE PROXIMIDAD

En ceremonia encabezada por el gobernador Mauricio Kuri, el presidente municipal, Luis Nava, asistió a la ceremonia de graduación de 46 nuevos policías de proximidad de varios municipios del estado y de la propia Policía Estatal, que se especializaron en el Centro de Capacitación, Formación e Investigación para la Seguridad del Estado de Querétaro. (AM 5)

VALORA NAVA DEMANDAR A FLORENCIA ALDUNCIN

El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava, admitió que se está valorando ejercer algún tipo de recurso jurídico contra la influencer Florencia Alduncin, tras el hecho de tránsito que se volvió viral el pasado 14 de mayo de este año. (PA 5)

REVELA CABRERA FECHA DE INFORME

El presidente municipal de San Juan del Río, Roberto Cabrera, dijo que ya está afinando el día en el que se llevará a cabo su segundo informe de gobierno, por lo que prevé que sea para septiembre cuando sostenga un encuentro ciudadano para mencionar los avances. Recargo que ahora que terminó la Feria Nacional Ganadera San Juan 2023, lo siguiente en su agenda será revisar con detenimiento el formato en el cual estarán rindiendo cuentas a los sanjuanenses sobre las acciones que se han llevado a cabo en colonias y comunidades. (ESSJR 6)

PROMETE CABRERA OBRAS CARRETERAS

Con una inversión de más de 2 millones 730 mil pesos, el gobierno municipal de San Juan del Río, encabezado por el alcalde Roberto Cabrera, entregó la obra de rehabilitación de la calle Miguel Hidalgo, y puso en marcha los trabajos para el mejoramiento de la calle Corregidora; ambas de la comunidad San Pablo Potrerillos. (ESSJR 5)

ENTREGA ALCALDE ROBERTO CABRERA RECONOCIMIENTOS

El presidente municipal de San Juan del Río, Roberto Cabrera, entregó reconocimientos a la compañía de danza Mecehualtin Mitotiani, a Guillermo Olguín Santiago, al trío Pasión Huasteca, a Gloria Nayeli Olguín Márquez y a Daniel Olguín Márquez; todos ellos, pilares de la agrupación sanjuanense. (AMSJR 2)

ENTREGAN OBRA VIAL PARA AMEALCENSES

El presidente municipal de Amealco de Bonfil, René Mejía, encabezó la entrega del empedrado de Camino principal en la localidad de El Salvador y el empedrado en calle Josefa Ortiz de Domínguez en la comunidad de La Beata, en donde hizo énfasis en su compromiso de mejorar la calidad de vida. (ESSJR 7)

INFORMACIÓN GENERAL

ERRADICAR VIOLENCIA VICARIA

La tipificación de la violencia vicaria a nivel estatal ayudará a que ya haya otro tipo de sentencias y agilizará los procesos en comparación con lo que se registraba antes, afirmó la directora del IQM, Marisol Kuri. La reforma aprobada por los legisladores locales es a la Ley Estatal de Acceso de las Mujeres a una Vida Libre de Violencia. (DQ 11)

DISMINUYEN QUEJAS POR VIOLENCIA DE GÉNERO

Durante el 2022, la Unidad de Atención de Violencia de Género recibió la mayor cantidad de quejas por casos de violencia dentro de la Universidad Autónoma de Querétaro, comentó la rectora Teresa García. Del 2018 a

MARTES 11 DE JULIO DE 2023

la fecha se han recibido 465 quejas: 66 durante el 2023, 198 en el 2022, 71 en el 2021, 69 en el 2020, 46 en el 2019 y 15 en el 2018. De estas, 325 han concluido, 134 están vigentes y seis se encuentran en archivo temporal. “El 42.6% de todas las quejas que hemos recibido fue en el 2022, que tiene que ver con el movimiento estudiantil. Hemos hecho un gran trabajo para ir cerrando los casos”, expresó. (AM 15)

ACTUALIZAN PROTOCOLO PARA ATENDER VIOLENCIA EN LA UAQ

La rectora de la UAQ, Teresa García, señaló que se ha actualizado el protocolo para atender los casos de violencia de género en la máxima casa de estudios. Explicó que se realizaron mesas de trabajo entre las diversas unidades académicas, se revisaron expedientes y se integraron los análisis jurídicos en el nuevo protocolo; además, efectuaron seis reuniones con la Comisión de Seguimiento al pliego petitorio y con autoridades universitarias, incluyendo escuelas y facultades. (AM 15)

COLUMNAS Y OPINIÓN

CUARTO DE GUERRA

NO TARDA. Todo apunta a que será una empresa paraestatal de nueva creación la que tomará por los cuernos el toro del transporte público. Se lo quitará a los concesionarios y le hará la mejora más visible de todas: el cambio de los feos autobuses chinos de Pancho Domínguez por unos que sí duren, sean funcionales y ecológicos. Modernos, pues. Si no fuera porque está en obra el Paseo 5 de Febrero... ya le estarían dimos dándole. **TRIALTLÓN.** Constantes quejas de vecinos de las comunidades conectadas por la carretera Amealco-galindo se recibieron en San Juan del Río ante el bloqueo de la vía por el desarrollo del Triatlón San Gil y que detiene las actividades de los habitantes de esa zona del municipio. **IGNORADOS.** Pese a las reuniones sostenidas con la Secretaría de Gobierno de San Juan del Río, buscando evitar el bloqueo de la vía, los habitantes se quedaron con todo y su coraje, viendo cómo el evento se desarrolló de la forma en que estaba programado... ¡con bloqueos! (DQ)

EXPEDIENTE Q / EXPULSADOS

Por Adán Olvera

Para darnos una idea, el estado de Coahuila tiene una reciente deuda que gestionaron en 15 créditos contraídos de un monto de los 3,165 millones de pesos. Ni un centavo de esta deuda destinada proyectos de desarrollo o proyectos productivos, fue contraída para enfrentar suficiencia de liquidez para operar el gobierno. Es para darnos una idea del destino de la deuda que tienen en varios estados del país; Querétaro goza de finanzas sanas, de transparencia en el gasto público y hoy enfrenta cuestionamientos y señalamientos de opositores principalmente al gobierno en turno, por la pretensión de un endeudamiento que supera los 3 mil millones de pesos. Para lograr el endeudamiento para la serie de proyectos productivos que hay para Querétaro, se necesitó del aval de la legislatura queretana, se dio por unanimidad y ahora la controversia es que los diputados del partido Morena enfrentan una supuesta sanción de expulsión de las filas de este partido, el amago lo hizo la presidenta de este instituto político y supuesta expulsión que ha salido a desmenuzar el secretario de organización de Morena Ángel Balderas Puga, quien ha enfrentado procesos similares de supuesta expulsión; por eso es que dice que Comité Directivo Estatal y el Consejo Queretano de Morena, difícilmente podrían expulsar a los diputados por el sentido de su voto al endeudamiento del estado. El Partido Acción Nacional no expulsó a diputados ni senadores panistas, que en el pasado reciente aprobaron por ejemplo la creación de la Guardia Nacional, no hubo tanto sobresalto, tampoco en fundamentalismos pero aquí en Querétaro todo abona para que Gilberto Herrera, senador que ni picha ni cacha ni deja batear y mucho menos se preocupa por Querétaro lleve agua a su molino y simplemente busque crear controversia y escándalo que parece, es algo que ya le gustó. La supuesta expulsión de los diputados de Morena no se dará o al menos la dirigencia estatal, no podrá operar; este partido cuenta con otros órganos de dirección y otros órganos de decisión y seguramente lo que van a hacer es un gran ridículo. **DE REBOTE.** Doña Rufina Benítez, dirigente de Morena, dice que han recibido muchas críticas y preocupaciones de habitantes de la Sierra, principalmente de Arroyo Seco, por el endeudamiento que pretende el Gobierno estatal, dicen que los serranos pagarán sin ningún beneficio; decir eso y que una elección se ganará esperando los votos de la sierra es lo mismo. (DQ)



MARTES 11 DE JULIO DE 2023

JUNTOS POR LA EDUCACIÓN | CONTIGO BECAS EMBAJADORES

Por Martha Elena Soto

El gobierno de Mauricio Kuri ha definido como una de sus prioridades de gobierno la pertinencia y la calidad de la educación superior. Por este motivo, se ha diseñado, a través de la Secretaría de Educación, un conjunto de programas “Contigo en la Educación” que impulsan a nuestras universidades a convertirse en las mejores del país, uno de estos programas es “Contigo Beca Embajadores”. Desde el 2022 se impulsó, diseñó y aprobó este programa de becas de movilidad internacional a países de Norteamérica, Europa y Asia para estudiantes y profesores de ingeniería, ciencias y ciencias de la salud de las 6 universidades estatales con el objetivo de impulsarlos para realizar una experiencia académica internacional profesional que les permita conocer procesos productivos en otros países, así como para realizar estancias de investigación. Las becas permiten que los estudiantes realicen estancias desde un mes hasta un semestre. El año pasado 100 estudiantes pudieron gozar de esta experiencia en Estados Unidos, Canadá, Francia y Japón. En 2023, no solamente se incrementó el número de becas a 180, sino que también se amplió el número de programas de entrenamiento, pues se abrieron opciones en un programa de Big Data en China, otro de Mecánica Automotriz en Corea, un programa de sustentabilidad en Finlandia además de los programas de entrenamiento en Canadá, Estados Unidos y Francia. En total 18 programas internacionales en 8 países diferentes. El programa lleva en su nombre la palabra “embajadores” porque eso serán, llevan la representación de cada una de sus instituciones educativas lo que permitirá proyectar el talento que se forma en las Universidades Tecnológicas y Politécnicas de nuestro Querétaro. El ejercicio de internacionalización en los procesos educativos abre panoramas, enriquece conocimiento y nos hermana con las distintas culturas de otras naciones lo que permite encontrar nuevos horizontes, y consolidar la visión para alcanzar el siguiente nivel. (DQ)

ASTERISCOS

SEGURIDAD PRIVADA. La ley que pretende regular a las empresas de seguridad privada en el estado sigue en construcción en la Legislatura local. La propuesta original ha sufrido varias modificaciones, ahora con la opinión de los dueños de estas empresas, quienes les solicitaron a los diputados que la ley impida y sancione la informalidad, además de contemplar la creación de un departamento de inspección, pues no servirá una ley sin que alguien vigile que se cumpla. Se espera que en breve pueda ser discutida y votada en pleno.

INVIALE. Municipalizar la carretera 57 en el tramo correspondiente a San Juan del Río no es viable debido a que la demarcación no cuenta con los recursos suficientes para darle mantenimiento a esta vialidad. El propio regidor **Arturo Calvario**, quien emitió la propuesta, declinó del proyecto al conocer el millonario presupuesto que se requiere y con el que no cuentan. Mientras tanto, el municipio espera una respuesta del Gobierno federal a su petición de ofrecer más vigilancia y presencia de la Guardia Nacional en la 57.

SOBRE MOJADO. Además de no poder jugar la jornada 2 por la queja del Club América ante las “malas condiciones” del césped en el Estadio La Corregidora, la Comisión Disciplinaria de la FMF sancionó económicamente a los Gallos Blancos, y todavía les advirtió que, si se vuelve a presentar esta situación se incrementará la multa. Le llueve sobre mojado a los plumíferos. En el gobierno, la autoridad aseguró que el campo sí estaba en condiciones para jugar. ¿Cooperarán con la sanción? (AM)

ENTRE CHISMES Y CAMPANAS

PARA QUE HAYA SEGURIDAD, AUTORIDADES CERCANAS Y EFICIENTES. Que en el marco de la graduación de 46 nuevos policías de proximidad del Centro de Capacitación, Formación e Investigación para la Seguridad del estado de Querétaro (Cecafis), el gobernador Mauricio Kuri declaró: “Si queremos seguridad, la gente debe percibir una autoridad cercana, eficiente y que resuelva desde el primer momento el problema”. ...Y sí, tiene razón el mandatario, eso es precisamente lo que los queretanos deseamos: autoridades cercanas, eficientes y que resuelvan los problemas desde el primer momento... porque ya quedó más que probado en el país que eso de los “abrazos, no balazos” no es muy efectivo que digamos. Los 46 nuevos policías de proximidad se integrarán al estado de fuerza de la policía queretana con cinco elementos en Amealco, tres para Corregidora, 10 para El Marqués, dos para Huimilpan, dos para Peñamiller, uno para San Joaquín, uno para Tolimán y 22 se integrarán a las filas de la Policía Estatal. **BOCANADA DE OXÍGENO...** Y a propósito, Mauricio Kuri, al ser cuestionado sobre el registro del exgobernador de Querétaro Ignacio Loyola Vera en el proceso para elegir a quien representará al Frente Amplio por México en la



MARTES 11 DE JULIO DE 2023

elección presidencial, aseveró que es favorable para la oposición el registro de “muchos” aspirantes a contender por la Presidencia de México para el 2024. Refirió que Ignacio Loyola, “Nacho”, como muchos que ya se registraron, representa un buen perfil para contender. “Yo creo que entre más haya, mejor. De hecho, que se hayan metido muchos (...) creo que es una bocanada de oxígeno para la oposición”, dijo. **SE SUMAN 50 INSTITUCIONES Y CÁMARAS A RUTA NARANJA.** Que 50 instituciones educativas y cámaras empresariales firmaron la estrategia Ruta naranja, del Instituto Queretano de las Mujeres (IQM), la cual busca sumar esfuerzos para mejorar las condiciones de vida de las mujeres queretanas, mediante el diseño e implementación de acciones conjuntas que impulsen la igualdad de género y prevengan la violencia de género contra las mujeres en el ámbito laboral. La titular del IQM, Marisol Kuri, afirmó que como parte de la estrategia, firmarán convenios de colaboración, habrá capacitación en temas de género a directivos y personal, otorgarán el distintivo naranja y promoverán la ruta naranja en establecimientos públicos. El acuerdo fue firmado por representantes de la Coparmex Querétaro, Canacindra Querétaro, Canaco, CMIC, Universidad Autónoma de Querétaro, Colegio de Abogados, Colegio de Arquitectos y Colegios de Profesionistas en Contaduría Pública y Finanzas, entre otras instituciones. (CQRO 2)

FUEGO AMIGO

EL AGUACERO DE AYER provocó encharcamientos y accidentes como el de este vehículo particular que cayó en un dren de Juriquilla. El conductor sufrió lesiones leves. Igualmente volvieron a presentarse cortes en el servicio eléctrico en la zona metropolitana. (PA 1)

FUENTE DE EL MARQUÉS / MUÑOZ LEDO, AVE DE TEMPESTADES

Por Juan Antonio del Agua

Uno de los momentos estelares de PORFIRIO MUÑOZ LEDO (qepd) fue la interpelación a **MIGUEL DE LA MADRID** en su VI informe de Gobierno, celebrado en septiembre de 1988. Por cierto, a un lado del polémico senador estaba, sin ocultar su sorpresa, el legislador ENRIQUE BURGOS GARCÍA. Ese fue el fin del llamado Día del Presidente. El ritual y la política cambiaron. Agua del ritual, comenzó a saber mal. (PA 1)

PLAZA DE ARMAS / EXPLICA KURI NEGOCIACIONES CON LA OPOSICIÓN

Por Sergio A. Venegas Ramírez

Morena, como cangrejos en cubeta: Sabino. Fueron varios meses de diálogo sobre propuestas. Más inversión con Mauricio que con Pancho y Pepe. Mercedes o Volvo, los camiones que se comprarán. Mensaje interno, amague de expulsión a diputados. **Injusto.** Dijo el gobernador **Mauricio Kuri González** no entender por qué se amagó con expulsar a los diputados locales de Morena que avalaron unánimemente, junto con los otros legisladores del PAN, PRI, Verde e Independiente, la iniciativa para poder contraer una deuda por 3.3 mil millones de pesos. Luego de poner de ejemplo los 7 mil millones de deuda que le autorizó Morena a Claudia Sheinbaum o los 3 mil millones que avaló ese partido al gobierno panista en Yucatán, Kuri González explicó que cuando él y su secretaria de Gobierno, Lupita Murguía fueron senadores en activo, votaron algunas iniciativas morenistas que, desde su óptica, beneficiarían a México “y nadie amenazó con expulsarnos”. A pregunta de este reportero, dijo que, durante semanas, de manera confidencial, se dialogó con todas las fuerzas políticas del Congreso del estado: Mostramos números y a detalle para qué necesitábamos el empréstito y que el mismo se pagaría antes de que concluya mi gobierno. Compartió que no habló con nadie más de Morena (ni dirigentes ni líderes, solo con los diputados): Hay por ahí algunos personajes que quisieran que nos vaya mal y, por ende, que le vaya mal a Querétaro. –El proceso crediticio que iniciará la semana entrante, será transparente, invitaremos a los medios para que atestigüen qué institución ofrece las mejores opciones crediticias. Y además se revisará con lupa la transparencia a la hora de aplicar el gasto. Por cierto, el gobernador Kuri adelantó que serán 400 nuevos camiones los que estarán comprando para el sistema de transporte. Este armero le puede adelantar que los tiradores finales en ese proceso son Mercedes Benz y Volvo, en ese orden. –¿Ya no serán como los del Osito Bimbo?, pregunté. –No. No, reviró el mandatario. Y es que Kuri González había dicho, momentos antes, que una ciudad de primera como Querétaro y su zona metropolitana, requieren un servicio público de primera, no de tercera, como el que recibió. Informó en reunión con directivos y trabajadores de medios de comunicación que se adquirirán camiones nuevos, equipados con tecnología de punta; aunado a la construcción de infraestructura para que las y los queretanos tengan un servicio rápido, cómodo, seguro y accesible. Agregó que su administración



MARTES 11 DE JULIO DE 2023

inyectará la inversión social más grande de lo que va del siglo, y en lo que se refiere a salud, apuntó, en Querétaro se demuestra que sí hay de otra, porque su gobierno pone la necesidad de las personas en el centro de su atención. “En suma, nuestro buen nombre para obtener dinero es para cumplirle a la gente. Seremos el primer estado de México con energía, con una certidumbre energética y tendremos en el corto plazo 100 mil empleos bien pagados. Vamos a tener cientos de nuevos camiones, más rutas, mejor equipamiento para que llegues a tiempo y sano a tu destino. Y vamos a llevar la mayor inversión del siglo a todos los rincones del estado. Sin lugar a dudas, somos y vamos a seguir siendo lo mejor de México. Juntos, vamos a elevar a Querétaro al siguiente nivel”, compartió. Habló también el secretario de Finanzas, Gustavo Arturo Leal Maya sobre el esquema financiero, cuyos pagos representan 1.6% del presupuesto anual del estado. “A corto plazo estas inversiones ya tienen buenas noticias, más empleos, mejor movilidad, mejor infraestructura, más obra social, en definitiva, una mayor generación de calidad de vida; en los últimos 20 o 30 años Querétaro ha sido una historia de éxito, pero esa historia de éxito es la suma de miles de historias de éxito de familias, de queretanos, de hombres y mujeres que vieron aquí en Querétaro una gran oportunidad para desarrollarse personal y profesionalmente”, manifestó. Querétaro -comentó- se ha distinguido por ser un estado ordenado y que controla el gasto de administración destinando solo el ocho por ciento del presupuesto para lo administrativo; también dijo que han sumado y proyectado toda la inversión pública que este gobierno va a desplegar en los seis años, la cual suma 34 mil millones de pesos; de los cuales 24 mil están centrados en infraestructura, dos mil 400 en energía, más de cuatro mil millones en movilidad y cuatro mil millones en seguridad. “Por eso es que accedimos a estas palancas de inversión (...) es una palanca de inversión porque a mediano plazo queremos que Querétaro siga siendo el Querétaro de oportunidades, el Querétaro que garantiza la calidad de vida de los ciudadanos, pero lo estamos haciendo desde la máxima responsabilidad y esto no lo ha indicado el señor Gobernador, al término de la administración quedarán saldadas estas inversiones se están fijando las bases sólidas para el futuro de Querétaro y estas bases que garantizan la calidad de vida para todas y todos, porque en Querétaro hacemos las cosas y por supuesto que en Querétaro tenemos el compromiso de llevar a Querétaro al siguiente nivel”, expresó. Y sí. **-OÍDO EN EL 1810- Crecemos.** Que actualmente somos poco más de dos millones 368 mil habitantes en Querétaro, pero en 2030 habrá 300 mil habitantes más en Querétaro. Dato cortesía del secretario de Desarrollo Social, **Agustín Dorantes Lambarri.** Diría Monsi: Para documentar nuestro optimismo. ¿A poco no? - **¡PREPAREN! Comparativo.** La administración Kuri proyecta 34,453 millones de pesos en inversión pública, diez mil millones más que en la de Domínguez (24,563 millones) y el doble que en la de Calzada (15,779 millones). Esos son datos duros. Muy duros. - **¡AAAPUNTEN! - “Expulsación”.** La amenaza de correr de Morena a los diputados locales que avalaron la solicitud de deuda de Mauricio Kuri es un mensaje interno a la militancia, buscando amedrentar a los que apoyan el desarrollo del estado, comentó a este armero uno de los principales negociadores enviado por Mauricio. Kuri al Congreso del estado. Mmm. - **¡FUEGO! - Aclaración.** La presidenta del comité estatal de Morena, Rufina Benítez Estrada aclaró que no pretende expulsar a los cuatro diputados que votaron a favor del crédito del gobierno... sino a los cinco, porque Andrea Tovar Saavedra votó a favor del presupuesto ¡en diciembre del año pasado! ¡Porca miseria! (PA 1 y 2)

POLÍTICA CONFIDENCIAL

Mauricio Reyes Caracheo se ve muy tranquilo pese a la carga que tiene encima. Nos platican que, aunque a él le tocará coordinar uno de los proyectos más ambiciosos del sexenio, luego de Paseo 5 de Febrero, el titular de la Agencia de Energía está optimista de sacarlo antes de que concluya el 2024. **Qrobús** y los empresarios que están detrás de la firma deben ponerse las pilas pues, nos recuerdan, el anuncio de la adquisición de 400 nuevas unidades, adicionales a las que hoy dan servicio, son una clara señal de que en cualquier momento podrán ser desplazados del juego llamado transporte público. **Ignacio Loyola** es el único queretano que se apuntó como aspirante a la candidatura presidencial por el bloque opositor. No faltó quien calificó la acción de absurda y con nulas posibilidades; sin embargo, nos recuerdan que en 1997 más de uno dijo exactamente lo mismo y Loyola Vera terminó derrotando a Fernando Ortiz Arana, un peso pesado de la política mexicana. Aunque eran otros tiempos, claro. **Héctor Jaime**, el médico y diputado que denunció la desaparición de 34 Normas Oficiales que afectan a pacientes con enfermedades muy graves, lanzó una nueva alerta: Hugo López Gattel, subsecretario de Salud. citó al Comité Consultivo Nacional de

MARTES 11 DE JULIO DE 2023

Normalización de Salud Pública. Por lo visto va de frente y no se quita. ¿Y el Secretario Jorge Alcocer? Bien, gracias. (P)

EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO

AGUAS. Con las aguas según reportes de Protección Civil hoy se esperan lluvias torrenciales. Tome sus precauciones y, sobre todo, no trate de ganarle el paso al agua. Maneje con cuidado y cortesía. (N)

EN LA MIRA / ASPIRANTES EN EL FRENTE

Ayer se reveló el listado de quienes aspiran a ser el candidato del Frente Amplio por México, en el cual un queretano está registrado. Se trata de Ignacio Loyola Vera, quien se registró este fin de semana y busca ser el abanderado. No hay que dejar de lado que el proceso de elección de candidato de este frente opositor a la 4T se ha llevado los reflectores en los últimos días ante las denominadas 'corcholatas'; aunque siguen sus recorridos, la agenda mediática dejó de ser marcada por ellas. Hay perfiles que figuran para encabezar esta coalición de partidos y de ciudadanos; no obstante, si no se cuida el proceso, esto puede resultar contraproducente. Veremos. Gran polémica generó el que se reprogramara el partido de fútbol entre Gallos y América por el estado de la cancha de La Corregidora. Hay dudas, pero desde el Gobierno afirma que estaba en buenas condiciones. (AM)

PERIÓDICOS		
AM: AM QUERÉTARO	EFB: EL FINANCIERO BAJÍO	LJ: LA JORNADA
CQRO: CÓDIGO QRO	EHDM: EL HERALDO DE MÉXICO	N: NOTICIAS
DQ: DIARIO DE QUERÉTARO	ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN	PA: PLAZA DE ARMAS
E: EXCÉLSIOR	EU: EL UNIVERSAL	P: PUBLIMETRO
EE: EL ECONOMISTA	EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO	R: REFORMA